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В Тюмени во второй раз состоялся фестиваль дарения. Для гостей праздника действовали более 
сорока площадок, на которых были организованы точки здоровья, спортивные соревнования 

и игровые активности. Тюменцы от мала до велика могли принять участие в творческих 
и кулинарных мастер-классах, сдать нормы ГТО. И конечно, обменяться подарками. За две 

недели до начала фестиваля штаб «Мы вместе» принимал подарки от горожан и организаций. 
За это время удалось собрать более 300 презентов. В этом году фестиваль впервые реализован 

во всех 26 муниципалитетах региона.
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В регионе продлили запрет 
на посещение лесов
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Тюменцы стали участниками 
велопробега памяти
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Объявлены победители 
конкурса «Педагог года – 2023»

tumentoday.ru

ТЮМЕНЦЫ ОБМЕНЯЛИСЬ ПОДАРКАМИ 
НА ФЕСТИВАЛЕ ДАРЕНИЯ #МЫВМЕСТЕ
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Глава региона вместе со школьниками навел порядок на участке 
|| Фото предоставлено информационным центром правительства 
области. Автор неизвестен

|| Новости региона

Новое назначение
Первый заместитель министра юстиции Российской 
Федерации Евгений Забарчук представил губернатору 
Тюменской области Александру Моору нового 
начальника управления Министерства юстиции РФ 
по Тюменской области Анвара Ахмедзянова. Встреча 
прошла в режиме видео-конференц-связи.

Новый глава управления Министерства юстиции РФ по 
Тюменской области работает в правоохранительных органах 
с 1996 года, об этом сообщает информационный центр пра-
вительства Тюменской области. Ранее он занимал различные 
руководящие должности в прокуратуре и следственном коми-
тете, в том числе в Тюменской области и Ханты-Мансийском 
автономном округе – Югре.

Губернатор региона Александр Моор считает, что с прихо-
дом Анвара Ахмедзянова на пост руководителя управления 
Министерства юстиции РФ по Тюменской области эффектив-
ное взаимодействие между ведомством и региональным пра-
вительством будет продолжаться и развиваться.

Запрет на посещение лесов 
продлили
Посещать леса в Тюменской области запрещено до 13 мая 
2023 года. Соответствующее постановление подписал 
губернатор Александр Моор. 

Напомним, особый противопожарный режим в Тюменской 
области введен с 3 апреля. Организовано патрулирование сов-
местных бригад представителей администрации города, сот-
рудников МЧС и полиции. 

Кроме того, в дачных кооперативах и садоводческих то-
вариществах усилены меры по профилактике возникновения 
возгораний. Для мониторинга окрестностей на предмет обна-
ружения нарушений сотрудники МЧС России задействовали 
беспилотный летательный аппарат.

– Когда речь идет о лесных, ландшафтных или техногенных 
пожарах, вне зависимости от их происхождения, они прямо 
угрожают жизни и здоровью людей, наносят ощутимый, зача-
стую невосполнимый вред природе и животному миру. Поэтому 
профилактическая работа должна быть системной, последова-
тельной, качественной. Это принципиальный вопрос в работе 
нашего ведомства, – подчеркнул начальник Главного управ-
ления МЧС России по Тюменской области Артур Хачатрян.

Живем в мире и согласии
Тюмень неспроста считается многонациональным 
регионом: по итогам 2022 года 130 некоммерческих 
организаций получили государственную финансовую 
поддержку на реализацию общественных проектов 
национальных и религиозных организаций, сообщил 
губернатор Тюменской области Александр Моор.

По результатам опроса среди населения нашего региона 
87,3 процента людей положительно оценивают состояние меж-
национальных отношений, еще 89,3 процента довольны состо-
янием межконфессиональных отношений.

– Результаты опроса общественного мнения также демон-
стрируют высокий уровень удовлетворенности населения об-
ласти состоянием межэтнических и межрелигиозных отноше-
ний, – отметил губернатор.

Также губернатор рассказал, что в прошедшем году для 
формирования в обществе непринятия идеологии экстремизма 
было организовано и проведено более 325 программ и меро-
приятий, в которых приняло участие более 200 тысяч человек.

Когда стартуют опрессовки
Жители района КПД начали получать уведомления в 
личный кабинет Госуслуг о начале опрессовок. Горячей 
воды в их квартирах не станет уже 15 мая.

График отключения горячей воды по городу будет опубли-
кован на сайте УСТЭК до конца апреля.

В ресурсоснабжающей компании рассказали, что плановое 
приостановление коммунальных услуг намечено на 15 мая. 
Эти ограничения необходимы для подготовки тепловых сетей 
к зиме. Поэтому гражданам следует относиться с пониманием 
к временным неудобствам.

Добавим, что в 2023 году в обновление инфраструктуры 
теп лосетей УСТЭК вложит 2,6 млрд рублей. Работы будут 
проводиться в районе Дома Обороны, мкр. Южного, в центре 
города и других районах Тюмени.

Подготовили Евгений ТИМОФТИ,   
Алена ГАЛИТОВСКАЯ

|| Актуально

Торжественного прохождения 
военнослужащих Тюменского 
гарнизона и шествия трудовых 
коллективов 9 Мая в Тюмени 
не будет, об этом сообщил 
губернатор Тюменской 
области Александр Моор 
в соцсетях. Губернатор провел 
организационный комитет, 
посвященный празднованию 
Дня Победы.

 – В этом году меняем традици-
онный формат проведения праздни-
ка. Чтобы не собирать в одном месте 
большое количество жителей, орга-
низуем много локальных меропри-
ятий. День Победы вселяет чувство 
гордости и уважения к поколению 
победителей, к истории нашей вели-
кой страны и бессмертному подвигу 
предков. Самое главное, чтобы вете-
раны Великой Отечественной войны 
всегда были окружены нашей заботой 
и вниманием,  – сообщил он.

Александр Моор отметил, что 
формат праздника изменился, но сам 
дух его остается. Так, в праздничный 
день военная техника проедет через 
всю Тюмень. С плац-концертом у 
мемориала «Память» выступят кур-
санты ТВВИКУ. На набережной тю-
менцы и гости города увидят парад 
катамаранов. Кроме того, во всех му-
ниципалитетах региона предусмот-
рено большое количество концерт-
ных площадок.

Алена ГАЛИТОВСКАЯ

Жителям области раздадут  
более 85 тысяч георгиевских лент

«Волонтеры Победы» раздадут жителям Тюмен-
ской области более 85 тысяч георгиевских лент в 
рамках одноименной ежегодной акции, которая про-
водится в преддверии празднования Дня Победы. 
Участие в ней примут все муниципальные образо-
вания региона в период с 25 апреля по 9 мая.

Пункты выдачи лент добровольцами будут орга-
низованы в нескольких районах областного центра. 
Только в Тюмени планируется раздать около 15 ты-
сяч памятных символов.

Пункты выдачи лент в Тюмени:

• Цветной бульвар – с 17.30 до 18.30 в период 25, 
27 апреля, 2 и 4 мая. С 14.00 до 15.00 29 апреля 
и 7 мая.

• Мост Влюбленных – 29 апреля и 7 мая с 16.00 до 
17.00.

• Площадь Борцов революции – 25 апреля с 13.00 
до 14.00.

Нина ЛАНИК

Меняем формат
Как Тюмень будет праздновать День Победы

|| Приоритеты

Губернатор Тюменской области 
Александр Моор присоединился 
к общегородскому субботнику. 
Череда мероприятий по уборке 
территорий прошла во всех 
административных округах 
Тюмени. Глава региона вместе 
с педагогами и учениками 
тюменской гимназии № 49 
расчистил участок перед 
учреждением, об этом он сообщил 
в своем телеграм-канале.

– Свежий воздух, хорошая погода и 
дружный коллектив – что еще нужно 
для субботника? С удовольствием пора-
ботал вместе с учениками и педагогами 
моей родной 49-й гимназии. Вспомнил 
свои школьные годы. Пока убирали 
 листву, пообщался с ребятами. У нас 
подрастает умное и трудолюбивое по-
коление, – отметил глава региона.

Вероника АФАНАСЬЕВА

На уборку городских улиц, парков и скверов 
вышли тысячи тюменцев

Более 23 тысяч тюменцев вышли на уборку 
городских территорий, общая площадь кото-
рых составила 10 093 квадратных метра. Глава 
Тюмени Руслан Кухарук подвел итоги боль-
шого субботника, который прошел в област-
ной столице.

– Чистоту в городе наводили 2 626 хозяйству-
ющих субъектов. Вывезено 7160 кубометров му-
сора, – сообщил в своем телеграм-канале под-
писчикам мэр.

Во время масштабной уборки города было задей-
ствовано 67 единиц техники, в том числе самосва-
лы, погрузчики, подметальные машины. В период 
субботника проведен ремонт и покраска 434 малых 
архитектурных форм.

Между тем, как уточнил Руслан Кухарук, точка 
на этом не ставится, а работа по наведению поряд-
ка продолжается.

Нина БАРИНОВА

Поработали 
с удовольствием
Губернатор Александр Моор принял участие 
в субботнике на территории тюменской гимназии
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Участники круглого стола обсудили обмен опытом субъектов 
по внедрению регионального инвестиционного стандарта 
|| Фото Сергея КУЗНЕЦОВА

|| Гордума

Депутаты Тюменской городской 
Думы VII созыва получили 
более 480 наказов избирателей 
и за пять лет работы выполнили 
84 процента из них. 403 наказа 
выполнены или находятся 
в стадии выполнения. 
Такие данные были озвучены 
на заседании постоянной 
комиссии по экономическому 
развитию и бюджету Тюменской 
гордумы.

В 2019 году был утвержден пере-
чень наказов жителей Тюмени депу-
татам VII созыва (включал 481 на-
каз). В течение пяти лет по наказам 
избирателей были сданы 67 объектов 
уличной дорожной сети, построены 
25 корпусов детских садов, 7 школ, 61 
дворовая территория и 11 обществен-
ных пространств. В областном цен-
тре переселены жители из 78 домов, 

признанных ветхими, и осуществлен 
снос 69 домов. 

Большинство наказов касались 
благоустройства и жилищно-комму-
нального хозяйства – это порядка 75 
процентов. Почти 15 процентов каса-
лись вопросов капитального строи-
тельства и архитектуры, порядка 10 
процентов – транспорта, социаль-
ной политики, бюджета, торговли и 
бытовых услуг, сообщил в докладе 
депутатам директор департамента 
экономики и стратегического разви-
тия администрации города Тюмени 
Сергей Толстых.

– Выполнение 84 процентов на-
казов горожан – потрясающий ре-
зультат. Это стало возможным бла-
годаря постоянной работе депутатов 
совместно с администрацией города 
Тюмени, – прокомментировал итоги 
заседания председатель постоянной 
комиссии Иван Романчук. – Боль-
шинство наказов было направлено 
на создание комфортной городской 

среды для горожан и создание бла-
гоприятных условий проживания.

Небольшое количество наказов 
не было выполнено по объектив-
ным причинам в связи с действу-
ющим законодательством, которое 
предписывает рамки проведения тех 
или иных работ. Наказы, которые не 
были выполнены, будут переданы в 
работу депутатам городской Думы 
VIII созыва, сообщил председатель 
постоянной комиссии.

– В 2018 году мы приняли положе-
ние о наказах жителей, – напомнил 
заместитель председателя Тюменской 
городской Думы Дмитрий Осипов. 
– Убежден в том, что новый состав 
депутатского корпуса проанализи-
рует положение, которое действует, 
и в случае необходимости внесет 
коррективы. Наказы не останутся 
без внимания и будут реализованы.

Василий КОТОВ

На благо горожан
Депутаты Тюменской гордумы за пять лет работы  
выполнили 84 процента наказов избирателей

|| Экономика

Делегации представителей 
власти из Санкт-Петербурга, 
Пермского края и Республики 
Коми приехали в Тюмень 
для знакомства с опытом 
работы инвестиционной 
команды Тюменской области. 
Создать систему поддержки 
новых инвестпроектов 
и обеспечить ее внедрение 
к 2024 году дал поручение 
президент Владимир Путин.

Первая встреча гостей с предста-
вителями региональной власти в 
рамках визита прошла в Тюменском 
технопарке. Специалисты познако-
мились с инвестиционным потенци-
алом региона и развитием областной 
столицы, прослушав доклады главы 
города Тюмени Руслана Кухарука 
и директора департамента инвести-
ционной политики и государствен-
ной поддержки предприниматель-
ства Тюменской области Антона 
Машукова. 

– Межмодульная встреча с участ-
никами инвестиционных команд 
прошла в рамках обучения управ-
ленческому мастерству и развития 
управленческих программ, которые 
в Российской академии народного 
хозяйства осваивают представители 
22 регионов, – рассказал генераль-
ный директор фонда «Инвестицион-
ное агентство Тюменской области» 
Николай Пуртов. – Представители 
каждого региона должны ознако-
миться с опытом других, чтобы это 
дало возможности внедрения луч-
ших практик.  

Одна из самых важных тем для 
обсуждения – обмен опытом субъ-
ектов по внедрению регионального 
инвестиционного стандарта. Создать 
систему поддержки новых инвест-
проектов и обеспечить ее внедрение 
к 2024 году дал поручение президент 
РФ, и в настоящее время работа ве-

дется на территории всей страны. 45 
регионов завершили внедрение рег-
стандарта. В 2023-м такую работу 
ведут 44 региона, в том числе и Тю-
менская область.

– Региональный инвестиционный 
стандарт – это основополагающие 
минимальные требования, которые 
предъявляются к каждому региону 
для обслуживания или сопровожде-
ния наших инвесторов, – объяснил 
Николай Пуртов. – По сути дела, глав-
ная задача внедрения региональных 
инвестиционных стандартов – что-
бы любой инвестор, планируя реали-
зовать свой проект, понимал, что в 
каж дом регионе его ждут те условия, 
которые предусмотрены региональ-
ным инвестиционным стандартом. И 
важная задача каждого региона – не 
только их разработать и внедрить, но 
и следовать им. Таким образом, ре-
гиональный инвестиционный стан-
дарт – это путь инвестора от возник-
новения идеи до реализации проекта.

В составе делегации Республи-
ки Коми – мэр города Сыктывкара 
Владимир Голдин. Месяц назад 

Владимир Борисович познакомился 
с представителями инвестиционной 
команды Тюменской области во вре-
мя учебы в Москве. И когда у пред-
ставителей республики появилась 
возможность выбора для знаком-
ства с территорией экономического 
развития, они выбрали наш регион.

– Нам очень понравились коман-
да и презентации инвестиционных 
предложений, которые делают участ-
ники, – рассказал о мотивах приезда 
в Тюмень Владимир Голдин. – Нам 
захотелось воочию увидеть те заме-
чательные инвестиционные проекты, 
которые реализуют в Тюменской об-
ласти, и изучить опыт для внедрения 
его в Республике Коми.

В течение двух дней гости обсу-
дили вопросы организации работы 
по привлечению и сопровождению 
инвесторов, кластерного развития 
приоритетных направлений регио-
на, поделились друг с другом опы-
том внедрения регионального инвес-
тиционного стандарта.

Сергей КУЗНЕЦОВ

В Тюмень – за опытом
Делегации из российских регионов учились 
привлекать инвестиции

|| Новости региона

Мэр Тюмени вошел в состав 
Совета при президенте РФ
Глава администрации Тюмени Руслан Кухарук вошел в состав 
Совета по развитию местного самоуправления при президенте 
России. Ранее соответствующее постановление было подписано 
Владимиром Путиным. Документ опубликован на официальном 
портале правовой информации РФ.

Ранее мэр Тюмени входил в состав участников Совета в 2021 году, 
в 2022 году он был исключен из него в рамках ротации. Совет по раз-
витию местного самоуправления является совещательным органом, 
основная задача которого – подготовить предложения по реализации 
госполитики в сфере развития местного самоуправления и определить 
приоритетные направления ее осуществления.

Предыдущее заседание Совета проходило в январе 2020 года в Крас-
ногорске. Тогда президент Владимир Путин подчеркнул роль участни-
ков Совета в обеспечении эффективности местного самоуправления, 
устранении разрывов и несогласованности между муниципалитета-
ми и субъектами. По результатам заседания был дан старт разработ-
ке проекта новых Основ государственной политики в сфере развития 
местного самоуправления на период до 2030 года.

Аграрии приступили  
к посеву моркови
Аграрии региона приступили к посеву моркови на открытом 
грунте. Первыми к севу овощей приступили хозяйства 
«Агро-Сиб-Альянс» и «Агротеховощ». Площади, выделенные 
под посадку корнеплода, составят 20 и 47 гектаров соответственно, 
сообщает информационный центр правительства области.

Отметим, что в этом году аграрии региона приступили к весенне-по-
левым работам раньше срока из-за быстрого схода снега на полях. В 
планах произвести засев более миллиона гектаров площадей. Ранее по 
решению правительства региона посевная площадь была увеличена на 
шесть тысяч гектаров по сравнению с 2022 годом. В частности, толь-
ко под посев подсолнечника территории расширили на 200 гектаров.

Эксперты неоднократно отмечали высокие результаты по сбору 
зерна и плодоовощной продукции в Тюменской области. По резуль-
татам сезона 2022 года в регионе было собрано почти два миллиона 
тонн зерна, свыше 233 тонн картофеля и около 56 тонн овощей. Бла-
годаря таким показателям область обеспечивает себя продукцией на 
100 процентов.

Маткапитал вложили 
в образование
Более 30 миллионов рублей средств материнского капитала 
направили жители Тюменской области на оплату образования 
детей. Таким образом, мерой поддержки распорядились 
1 202 семьи за первый квартал 2023 года, сообщает региональное 
отделение Социального фонда России.

Обучение детей входит в число популярных направлений для рас-
поряжения средствами материнского капитала. Так, эти цели состав-
ляют около 2 процентов от общего числа обращений в 2023 году. При 
этом вложить средства можно не только в высшее образование ре-
бенка, но и для оплаты услуг детского сада и дошкольных программ.

– Организация либо индивидуальный предприниматель, которым 
планируется перечислить средства, должны находиться на территории 
России и иметь лицензию на оказание образовательных услуг. Напра-
вить средства материнского капитала можно как на образование, так 
и на содержание, присмотр и уход за ребенком, – прокомментировали 
специалисты тюменского отделения СФР.

Все услуги доступны 
в электронном виде
В Тюменской области 100 процентов массовых социально 
значимых услуг доступны жителям региона в электронном 
виде. Также все школы области обеспечены безопасным 
доступом к интернету.

 – В рамках стратегии реализуется 54 проекта. Общий объем рас-
ходов превысил 689 миллионов рублей, в том числе более 298 милли-
онов – из федерального бюджета, – рассказал о реализации стратегии 
за прошлый год заместитель губернатора Вячеслав Вахрин.

Также в регионе сформировали комфортную экосистему для разви-
тия ИТ-отрасли. Как результат только за прошлый год в области появи-
лось 70 новых компаний этого сектора, а в реестр отечественного ПО 
включено 198 продуктов, разработанных тюменскими специалистами.

Дополнительно по инициативе губернатора Александра Моора 
в региональную стратегию цифровой трансформации включен агро-
промышленный комплекс.

Напомним, стратегию цифровой трансформации в регионе утвердили 
в 2021 году, сообщает инфоцентр правительства Тюменской области.

Подготовили Нина ЛАНИК, Александр КАЛЮЖНЫЙ
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Дина Горковец и Наталья Прокопенко 
|| Фото Сергея КУЛИКОВА

За учителей болели коллеги, учащиеся 
с родителями, родные и близкие 
|| Фото Сергея КУЛИКОВА

|| Новости образования

Последний звонок
Последние звонки в школах Тюменской области прозвучат 
18, 19 и 20 мая. Каждое образовательное учреждение 
решает самостоятельно, в какой из дней он состоится. 
Линейки по рекомендации Минпросвещения будут проходить 
в очном формате.

– Для 9-х и 11-х классов последние звонки пройдут в традиционном очном 
формате 18, 19 или 20 мая 2023 года, – пишут на сайте Минпросвещения.

Так, для обучающихся 9 классов школы № 7 города Тюмени послед-
ний звонок назначен на 19 мая. 17 мая – последний учебный день. После 
торжественной линейки у ребят начинаются консультации по подготовке 
к экзаменам.

Напомним, 19 мая в областной столице запрещена продажа алкогольных 
напитков. В дни проведения массовых мероприятий алкоголь продавать не 
будут в целях безопасности участников мероприятия.

Дети и сети
Восьмиклассники средней школы № 68 г. Тюмени побывали 
на открытой лекции по правилам безопасности в интернете 
«Урок цифры». Ребятам рассказали об основных уловках 
злоумышленников и о том, как им противостоять.

– Наверняка каждый из вас активно пользуется смартфоном: учеба, об-
щение, мобильные игры и онлайн-покупки. Все это несет не только поль-
зу, но и угрозы для вас. Мошенники порой действуют не по стандартным 
схемам и постоянно придумывают новые варианты для взлома аккаунтов 
и кражи личных данных. Поэтому важно быть бдительными и соблюдать 
правила кибербезопасности при использовании современных гаджетов, 
– предупредил директор областного департамента информатизации Ста-
нислав Логинов.

Лекцию прочитал руководитель направления по детской онлайн-без-
опасности, эксперт по безопасности «Лаборатории Касперского» Андрей 
Сиденко.

Специалист советует защитить свой смартфон следующими способами:

• блокировать телефон и хранить его в таком режиме, когда он не исполь-
зуется;

• придумать надежный пароль. Он должен иметь минимум 8–12 симво-
лов и состоять из комбинации цифр, букв и символов;

• обновлять приложения и сигнатуры, а также использовать защитные 
программы для смартфона;

• включить на смартфоне функцию дистанционного удаления данными 
на случай утери устройства.

«Ступени» помогут
В регионе стартовала реабилитационная программа «Ступени» 
для подростков, склонных к употреблению психоактивных 
веществ. Трехмесячная смена пройдет на базе областного 
центра профилактики и реабилитации. Проект позволит 
уберечь подрастающее поколение от ряда негативных явлений. 
Участниками стали 50 юных жителей нашего региона, 
сообщает пресс-служба ГАУ ТО «Областной центр профилактики 
и реабилитации».

Программа предусматривает проведение спортивных, досуговых, вос-
питательных и профилактических мероприятий. С подростками будут 
работать квалифицированные медики, психологи, социальные педагоги, 
культорганизаторы и другие специалисты. Также для каждого участника 
организовано психолого-психотерапевтическое и медицинское сопровож-
дение. При прохождении курса ребята не будут отрываться от школьного 
процесса, а 20 лучших даже получат профессию плотника или швеи.

Директор областного центра профилактики и реабилитации Нариман 
Караисаев рассказал, что учреждение выходит на новый уровень благо-
даря местным разработкам. Речь идет о подходах, которые объединяют в 
себе социально-педагогические и медико-психологические методы воздей-
ствия, а также опору на позитивные ценности подростка.

Подготовили Алена ГАЛИТОВСКАЯ,  
Александр КАЛЮЖНЫЙ,  

Евгений ТИМОФТИ

|| Информация

Некоммерческая организация «Фонд капитального ремон-
та многоквартирных домов Тюменской области» уведомля-
ет собственников помещений в многоквартирном доме по адресу: 
Тюменская обл., г. Тюмень, ул. Широтная, 106б, что предложение 
о проведении капитального ремонта, согласно распоряжению де-
партамента жилищно-коммунального хозяйства Тюменской облас-
ти от 24.03.2023 № 005-р, размещено на официальном сайте фонда 
www.fkr72.ru в разделе «Собственникам» → «Важная информация 
для собственников» → «Предложения собственникам о проведении 
капитального ремонта 2021 г.».

|| Профессионалы

На сцене Тюменской филармонии состоялась 
торжественная церемония закрытия 
конкурса профессионального мастерства 
«Педагог года Тюменской области – 2023». 
В суперфинал конкурса вышли 53 человека, 
которые выступили в 9 номинациях 
и поборолись за звание лучших.

Открывая торжество, директор департамента об-
разования и науки Тюменской области Дина Гор-
ковец отметила, что яркий незабываемый конкурс 
«Педагог года» подарил всем невероятные эмоции: 
радость, восторг, иногда и разочарование. Но безус-
ловно, это колоссальный опыт, движение вперед, по-
беда над самим собой.

– Рада, что конкурс развивается, ежегодно появля-
ются новые имена. Это и молодые педагоги, которые 
только осваивают профессию, и те, кто вносит весо-
мый вклад в воспитание подрастающего поколения 
Тюменской области. Как важно, независимо от того, 
как долго вы находитесь в профессии, чтобы рядом с 
вами был мудрый наставник, который поможет, посо-
ветует, поддержит, поделится опытом, покажет пример. 
И очень символично, что именно в этом году – в Год 
педагога и наставника – мы впервые в нашем регионе 
будем вручать почетный нагрудный знак «Наставник 
Российской Федерации», – сказала Дина Горковец.

Высокого звания была удостоена ректор Тюмен-
ского областного государственного института раз-
вития регионального образования Ольга Ройтблат, 

блестящий педагог, наставник, руководитель. Весь 
зал встал, приветствуя ее бурными аплодисментами.

– Для меня это неожиданная награда. Благодарна 
и признательна, что меня отметили. Буду продолжать 
свою работу. У меня много идей, проектов в голове. 
Сегодня эмоции переполняют не столько от своей на-
грады, сколько от понимания того, что наша большая 
педагогическая семья – одна команда. Посмотрите, 
как они радуются друг за друга! Это дорогого стоит! 
Будем и дальше расти, совершенствоваться, повы-
шать квалификацию, – подчеркнула Ольга Ройтблат, 
которая сама становилась победительницей конкур-
са профессионального мастерства и испытывала те 
же переживания, эмоции, что и нынешние участни-
ки состязаний.

Конкурс ежегодно зажигает новые имена на пе-
дагогическом небосклоне, способствует повышению 
престижа педагогической профессии, объединяет, 
вдохновляет. Педагоги-конкурсанты смогли ярко 
представить свои авторские идеи и педагогические 
находки, развивающие современные компетенции, 
творческий и познавательный потенциал детей.

В главной номинации «Учитель года» победу одер-
жала учитель русского языка и литературы школы 
№ 25 г. Тюмени – Наталья Прокопенко.

Всех призеров и победителей наградили диплома-
ми, ценными подарками и бурными овациями.

– Очень счастлива. Была проделана колоссальная 
работа, пройден большой и сложный путь, чтобы дос-
тичь такого результата. В одиночку этого сделать было 
бы невозможно. Меня поддерживало много людей. В 
номинации «Учитель года» было 24 конкурсанта. Счи-
таю, что моя миссия как филолога – грамотная работа 
со словом, поэтому все мои конкурсные испытания 
так или иначе были связаны с этим. Конкурс обогатил 
меня роскошью живого общения с коллегами-едино-
мышленниками. Я увидела новые методы и приемы, 
которые они используют в своей работе. Обязательно 
применю это на практике, – поделилась впечатлени-
ями Наталья Прокопенко.

Напомним, что победители будут представлять 
Тюменскую область на всероссийском этапе, в фина-
ле главного профессионального педагогического кон-
курса страны «Учитель года России – 2023».

Наталья КАЛУГИНА

У кого в руках «Пеликан»
В Тюмени назвали имена лучших педагогов 
региона

Справка

Всего в региональном этапе конкурса при-
няло участие 160 учителей и воспитателей дет-
садов в 10 номинациях. Испытания проходили в 
течение пяти дней. 

В каждой номинации были названы имена побе-
дителей и призеров: «Воспитатель года» – Анаста
сия Суздалева (д/с № 50 г. Тюмени); «Педагог-пси-
холог года» – Мария Усачева (Винзилинская 
СОШ им. Г.С. Ковальчука); «Учитель-дефектолог 
года» – Валентина Плеханова (Луговская СОШ); 
«Мастер года» – Иван Зарубин (Тюменский техни-
кум строительной индустрии и городского хозяй-

ства); «Педагогический дебют» (учитель) – Дмит
рий Илларионов (СОШ № 15 г. Тюмени, учитель 
истории и обществознания); «Педагогический 
дебют» (воспитатель) – Елизавета Щигорцова 
(д/с № 158 г. Тюмени); «Классный руководитель» 
– Анастасия Репанова (Староалександровская 
СОШ им. Героя Советского Союза А.М. Калиева); 
«Навигатор детства» – Юлия Васильева (Маль-
ковская СОШ); «Директор года» – Татьяна При
дорогина (Боровская СОШ).

Победители получили по «Пеликану» и денеж-
ное вознаграждение.
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Синергия – это сложение инициатив
Лучшие социальные проекты вошли в электронный каталог
|| Социум

В Тюмени отметили лучшие 
социальные проекты 
форума «Синергия Сибири». 
Как сказал председатель 
Общественной палаты 
Тюменской области Геннадий 
Чеботарев, в 2022 году 
общественные организации 
представили разнообразную 
палитру социальных проектов, 
которые оценивались по 
значимости, актуальности, 
масштабу охвата, результатам, 
а также возможности 
тиражирования.

Геннадий Николаевич подчер-
кнул, что в 2022 году гранты губер-
натора Тюменской области получили 
27 социально ориентированных ор-
ганизаций региона. Суммы выплат 
составили от 300 тысяч рублей до 
1 миллиона 300 тысяч рублей. Об-
щественное признание получили не 
только НКО, но и стартапы – иници-
ативы, которые еще не оформлены 
юридически.

Одним из победителей Фонда 
президентских грантов стал проект 
«Правильный выбор» общественной 
организации «Тепло души – детям». 

– «Правильный выбор» направлен 
на правовое просвещение детей-си-
рот, детей из малоимущих семей. 
Он помогает выбрать профессию, 
сформировать юридическую и фи-
нансовую грамотность, самостоя-
тельность, – поясняет руководитель 
проекта Юлия Тараканова.

Как показывает жизнь, выпускни-
ки домов-интернатов не всегда спо-
собны выполнять простые бытовые 
задачи: оплатить услуги ЖКХ, по-
дать документы для получения ка-
ких-либо услуг, найти работу. Про-
ект позволяет получить эти навыки 
и социализироваться в обществе.

Грант губернатора Тюменской 
области – у проекта «Битва на Туре» 
региональной федерации сноубор-
да России. Это зимний фестиваль, 
полюбившийся многим тюменцам. 
Зрелищное шоу и мастер-классы, ко-
торые проводят на набережной Туры, 
обращают на себя внимание тысяч 
российских спортсменов.

– Проект популяризует современ-
ные виды молодежного спорта, при-
влекает в Тюмень поток туристов и 
формирует спортивный имидж ре-
гиона на всероссийском и междуна-
родном уровне, – считает руководи-
тель соревнований Иван Шмонин.

Среди муниципальных грантов 
Общественная палата отметила про-

ект по сохранению и развитию куль-
турного наследия коренных малочис-
ленных народов Севера Тюменской 
области «Наследие традиций». Про-
ектом руководит Галина Проску-
рякова. 

– В семьях нарушается преем-
ственность традиций, поэтому про-
ведение национальных праздников, 

выставок, выступления националь-
ных фольклорных коллективов важ-
ны для сохранения культуры ма-
лочисленных народов, – отмечает 
Галина Павловна. 

Тематика проектов, которые ста-
ли победителями конкурса, обшир-
на: культура, спорт, военно-патри-
отическое воспитание молодежи и 
сохранение исторической памяти, 
благоустройство, здоровый образ 
жизни, образование. Все они вошли 
в электронный каталог, который 
можно найти на сайте Обществен-
ной палаты региона. 

– Сохраняем те проекты, которые 
уже зарекомендовали себя, и рады 
новым инициативам, – добавляет 
заместитель председателя комите-
та по делам национальностей Тю-
менской области Роман Малыгин. 

– Общественная палата регио-
на и впредь будет содействовать 
реализации социально значимых 
проектов СО НКО, мотивируя их 
к гражданской активности и соци-
альному творчеству, – резюмировал 
Геннадий Чеботарев.

Татьяна ТИХОНОВА

Круговорот добра
 Тюменцы обменялись подарками на фестивале дарения #МыВместе
|| Общество

В Тюмени у Дворца творчества 
и спорта «Пионер» прошел 
второй в регионе фестиваль 
дарения #МыВместе. До этого 
он проходил в муниципалитетах 
региона. Завершающим 
мероприятием, организованным 
региональным штабом 
Тюменской области, стал 
фестиваль в областной столице.

Для гостей праздника действо-
вало более 40 площадок, на кото-
рых прошли творческие и кули-
нарные мастер-классы, спортивные 
соревнования и игровые активности. 
Участники фестиваля выполняли 
нормативы ГТО, получали консуль-
тации психолога и знакомились с 
деятельностью волонтерских цент-
ров региона. 

– В этом году организаторы ре-
шили масштабировать фестиваль: 
если  первый раз, в прошлом году, 
он проходил только на территории 
Тюмени, то в этом его проводили 
по всей территории области, – рас-
сказала руководитель региональ-

ного клуба #МыВместе Анастасия 
Баканова. 

Напомним, что фестиваль все-
российский, и такие мероприятия 
прошли во всех регионах страны с 
16 по 23 апреля в рамках нацпроек-
та «Образование». 

– Фестиваль дарения подразуме-
вает взаимопомощь и взаимовыруч-
ку, – объяснила Анастасия Баканова. 
– Мы пригласили школьников, сту-
дентов и взрослых горожан. В этот 
день все, кто пришел на площадки, 
получили какую-либо услугу или 
подарок, бесплатно приняли уча-
стие в мастер-классах. 

До середины апреля в регионе 
проходила акция по сбору подарков 
на фестиваль дарения. Волонтеры 
собрали их более 300 – это сделан-
ные своими руками поделки, чай и 
варенье, сертификаты на различные 
услуги и, конечно, самым главным 
подарком для волонтеров и общест-
венных активистов стало само при-
глашение на фестиваль. 

Советник по воспитанию директо-
ра тюменской гимназии № 49 Юлия 
Караваева занимается организаци-
ей волонтерской деятельности среди 
школьников два года. Волонтеры со-
трудничают с региональным клубом 
и активно работают на массовых ме-
роприятиях. Ребята чаще всего стано-
вятся спортивными или медийными 
волонтерами, помогают гостям или 
раздают печатные материалы.

– На фестиваль мы пришли по-
смотреть и вдохновиться, – расска-
зала Юлия. – Хотим, чтобы ребята, 
которые еще не принимают участие 
в такой деятельности, увидели при-
мер и в следующем году вступили 
в ряды общественных активистов и 
волонтеров.

Волонтеры детско-юношеско-
го центра «Авангард» имени Героя 
России Жумабая Раизова участвова-

ли в фестивале дарения первый раз. 
Школьники во главе с педагогом 
Ольгой Гуртовой организовали на 
празднике площадку с подвижными 
народными играми.

– Мне по душе моя работа, и 
так складывается, что, занимаясь 
общественной деятельностью, я 

сама подаю пример ребятам, пото-
му что являюсь волонтером про-
екта #МыВместе, – призналась ру-
ководитель волонтерского отряда 
«Доброштаб» при Тюменском кол-
ледже производственных и соци-
альных технологий Екатерина 
Виноградова. – Помогаю семьям 
мобилизованных и, например, сей-

час дочь мобилизованного вожу на 
танцы. Делаю это от всего сердца, 
хочу людям помогать и помогаю. 
И стараюсь направить молодежь 
в эту сторону.

Сергей КУЗНЕЦОВ

Справка

Фестиваль дарения состо
ялся в Тюменской области и 
по всей России второй раз. В 
этом году он впервые прошел 
во всех 26 муниципалитетах 
региона.

Организатором выступил 
региональный клуб #МыВмес
те, который действует на базе 
Дворца творчества и спорта 
«Пионер». 

  Девиз волонтеров всерос
сийской акции взаимопомо
щи #МыВместе: «Мы вместе, 
чтобы никто не остался один».

В прошлом году общественное признание получили 
не только НКО, но и стартапы || Фото Сергея КУЛИКОВА

Для гостей фестиваля 
работало более 40 площадок, 
на которых прошли мастер-
классы, спортивные 
соревнования и игровые 
активности  
|| Фото Сергея КУЛИКОВА
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Склад превращается… в амфитеатр
В Тюмени на улице Республики появится пространство для отдыха и творчества
|| Благоустройство

В Тюмени начали благоустраивать 
три территории в рамках нацпроекта 
«Жилье и городская среда». Подрядчики 
работают в Школьном сквере, в районе 
улицы Николая Федорова и рядом с 
домом № 21 по улице Республики. 

На последней площадке между институ-
том культуры и аптекой построят амфитеатр, 
разместят вендинговые аппараты, установят 
скамейки, качели и шезлонги, а также посадят 
40 длинномерных деревьев, сообщает офици-
альная группа городской администрации в ВК 
«Тюмень – наш дом».

Помимо этого, рассматривается вопрос 
о создании транзитного прохода от благо-
устраиваемой пешеходной зоны до улицы 
Челюскинцев. Эту тему обсудят с собствен-
никами близлежащих многоквартирных до-
мов, утверждает заместитель главы города 
Петр Вагин.

Работы на этой площадке проводит ООО 
«Тюменьстройрегион». Сейчас сотрудники 
компании восстанавливают брандмауэрную 
кирпичную стену длиной 50 и высотой 5 мет-
ров. Рядом с ней потом будут размещать раз-
личные экспозиции.

– Компания реализует самый сложный из 
городских проектов, потому что расположен 
он в историческом месте. Нужно прислуши-
ваться к мнению общественности, советы 
жителей могут быть полезны, ведь они луч-

ше кого бы то ни было знакомы с нуждами 
и потребностями района. Например, специ-
алистам управы Центрального округа было 
предложено подумать над организацией 
транзитного прохода от благоустраиваемой 

пешеходной зоны до улицы Челюскинцев. 
Это необходимо обсудить с жителями мно-
гоквартирных домов на общем собрании соб-
ственников, – добавил Петр Вагин.

Амфитеатр построят на месте бывших ап-
течных складов. Его также используют для 
проведения выставок и перформансов.

Новую локацию для отдыха и творчества 
планируют закончить к осени, а пока мы все 
вместе выбираем дизайн-проекты для оче-
редных пяти тюменских территорий, кото-
рые благоустроят в 2024 году по нацпроекту 
«Жилье и городская среда», инициированно-
му президентом России.

Решения тюменцев ждут парк Константина 
Лагунова (ВАО), сквер Леонида Згерского (ЦАО) 
и зеленые уголки по Московскому тракту, 163 
(КАО), ул. Энергостроителей, 10 (ВАО), ул. Му-
соргского, 38, 40 (ЛАО). 

В голосовании может 
принять участие каждый 
гражданин России старше 
14 лет. Выбрать лучший 
проект можно до 31 мая на 
единой федеральной плат-
форме.

Александр КАЛЮЖНЫЙ

Проект благоустройства в Тюмени вошел в реестр лучших практик и проектов Минстроя России 

Тюменский проект благоустройства территории по улице Линейной вошел 
в федеральный реестр лучших практик и проектов Минстроя России. 
Неприметный пустырь общей площадью более трех тысяч квадратных метров 
облагорожен в 2022 году в рамках нацпроекта «Жилье и городская среда».

Территория выбрана тюменцами путем голосования. За дизайн-проект озеленения 
и благоустройства голосовали на федеральной площадке.

– На благоустроенном пространстве появились тротуары, установлен детский игро-
вой комплекс с универсальным оборудованием, декоративные арки, скамейки, выса-
жены зеленые насаждения. Благодаря общим стараниям неприметный пустырь стал 
местом притяжения и отдыха для жителей района и учеников школы, – написал в соц-
сетях глава Тюмени Руслан Кухарук.

Напомним, сегодня на голосование вынесены дизайн-проекты пяти территорий 
Тюмени. Только в Восточном административном округе в 2024 году планируется бла-
гоустроить парк Константина Лагунова и озелененную территорию на улице Энерго-
строителей.

Алена ГАЛИТОВСКАЯ

Место для отдыха горожан обустроят на пустыре между институтом культуры 
и аптекой || Фото из группы во «ВКонтакте» «Тюмень – наш дом». Автор неизвестен
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Невоздержанность в еде и нерациональное питание могут стать 
причиной обострения заболеваний ЖКТ
|| Фото Сергея КУЛИКОВА

Плохой 
хороший 
холестерин
В каких продуктах 
он содержится 
и нужно ли его избегать
|| Здоровье

О холестерине мы часто слышим только 
предупреждения – что он опасен в больших 
количествах и может привести к серьезным 
болезням сердца и сосудов. Но так ли это 
на самом деле? Действительно ли нам 
нужно полностью отказаться от продуктов, 
содержащих холестерин, рассказывают 
специалисты Роспотребнадзора.

В первую очередь следует запомнить, что холе-
стерин является жизненно важным компонентом для 
нашего организма. Он и сам синтезирует большую 
его часть, и лишь 30 процентов поступает с пищей. 
Больше всего холестерина содержится в яичном жел-
тке, мясе и сыре. Однако это не повод отказываться 
от данных продуктов, ведь они содержат множество 
других полезных элементов.

«Плохим» холестерином являются липопроте-
ины низкой плотности, которые переносят его из 
печени в клетки. Высокий уровень ЛПНП в крови 
повышает риск развития сердечно-сосудистых за-
болеваний. А «хорошим» холестерином считаются 
липопротеины высокой плотности, которые транс-
портируют его обратно в печень.Высокий уровень 
холестерина в организме может не проявляться 
симптомами, а его избытку в крови подвержены 
одинаково и мужчины, и женщины в любом воз-
расте. Нормальный вес также не дает гарантию, что 
холестерин не поднимется. На его уровень влия-
ет очень много факторов: генетическая предрас-
положенность, питание, физическая активность, 
вредные привычки, состояние щитовидной желе-
зы и даже стресс.

Повышение уровня холестерина в крови приводит 
к накоплению бляшек в сосудах. При этом никакие 
изменения в состоянии вы не почувствуете. Стенокар-
дия, инфаркт миокарда – это уже поздние симптомы, 
которые говорят о повреждении и закупорке крове-
носных сосудов. Крайне редко у некоторых людей 
проявляется такой симптом, как ксантомы – желтые 
наросты отложений жира под кожей. Но это, скорее, 
редкость, чем закономерность.

Отказываться от яиц, сыра и творога из-за наличия 
в них холестерина не нужно. Вместо этого попробуйте 
снизить в своем рационе количество продуктов с высо-
ким содержанием насыщенного жира – жирные куски 
мяса, шоколад, выпечку и продукты, приготовленные во 
фритюре. Все они – переносчики «плохого» холестерина. 
Яйца тоже ограничивать не стоит. Достаточно соблюдать 
суточную норму – не более 1-2 яиц в день.

Нина ЛАНИК

За что желудок 
скажет вам спасибо
Врач-гастроэнтеролог рассказала, как улучшить пищеварение
|| Образ жизни

Знаете ли вы, что еду нам помогает 
усвоить полезная микробиота 
кишечника. А это более 800 видов 
различных микробов общим 
весом до 4 килограмм. Желудочно-
кишечный тракт человека – тонко 
настроенный и грамотно выверенный 
в процессе эволюции механизм, 
который регулируется гормонами 
и нервной системой. Каждый орган, 
участвующий в пищеварении, знает, 
на каком этапе ему включиться в 
процесс.

Как помочь сложной системе работать 
без сбоев, рассказала врач-гастроэнтеролог 
Тюменского кардиологического научного 
центра, доцент кафедры факультетской те-
рапии ТюмГМУ, кандидат медицинских 
наук Мария Ляпина.

– По каким принципам должно стро-
иться питание, чтобы пищеварительная 
система чувствовала себя комфортно?

– Общие принципы сбалансированного 
рационального питания, которые одобре-
ны гастроэнтерологами, кардиологами и 
эндокринологами, в основном относятся 
к концепции так называемого средизем-
номорского стиля.

Продуктовая тарелка делится на четы-
ре части. Две из них составляют разно-
образные овощи, фрукты, зелень, ягоды. 
Четверть – цельнозерновые злаки, крупы, 
макароны из твердых сортов пшеницы. 
Эти группы продуктов богаты пищевы-
ми волокнами, которые являются одним 
из главных элементов питания полезной 
микробиоты. Она расщепляет эти волок-
на и выделяет метаболиты, например, раз-
личные жирные кислоты. Они оздорав-
ливают пищеварительный тракт и даже 
оказывают полезное действие на сердце, 
сосуды, печень. И оставшиеся 25 процен-
тов – источники белка. Предпочтительно 
получать его из нежирных сортов мяса, 
морской рыбы, молочной продукции, яиц, 
бобовых, орехов. Безусловно, белок и пра-
вильные жиры, в первую очередь, расти-
тельные – важные компоненты питания.

Вегетарианство тоже может быть одним 
из здоровых принципов питания. Однако 
при нем надо строго отслеживать баланс 
некоторых микроэлементов. Например, 
железа, витамина В12, фолиевой кисло-
ты – тех веществ, которые содержатся в 
продуктах животного происхождения.

– Какая еда «порадует» наш желудок 
и кишечник, а какая только навредит? 
Насколько негативно на органы пище-
варительного тракта влияют острые, 
жареные и копченые продукты?

– С одной стороны, еда не вызывает за-
болеваний желудочно-кишечного тракта. 
Как бы это необычно не звучало, гастрит 
не развивается от колы, чипсов или коп-
ченой колбасы самих по себе. У болезней 
ЖКТ есть четкие классификации и при-
чины появления. Так, гастрит чаще всего 
вызывают известная многим бактерия хе-
ликобактер пилори, аутоимунные воспа-
ления и прием некоторых лекарственных 
препаратов. Панкреатит обычно развива-
ется от злоупотребления алкоголем или на 
фоне желчнокаменной болезни.

Однако пища способна стать триггером 
обострения заболеваний ЖКТ. К примеру, 
острая и копченая еда стимулирует вы-
брос соляной кислоты в желудок. И если 
у человека есть проблемы с этим органом, 
он может почувствовать болевой сигнал. 
Аналогично с жирными и жареными про-
дуктами. Для их переваривания нужны 

ферменты, которые выделяют поджелу-
дочная железа и желчный пузырь. Повы-
шенная нагрузка на органы может усугу-
бить течение имеющегося заболевания.

Также помним о калорийности. Такой 
способ готовки как жарка на масле су-
щественно ее увеличивает. Это способ-
ствует развитию ожирения, что тоже не 
прибавляет здоровья. Еду лучше варить, 
тушить, запекать.

И самое главное – соблюдать умерен-
ность в размере порций.

– Организму есть разница, из какого 
продукта он получит нужные вещества? 
Или разнообразие требуется, чтобы не 
заскучать от одинаковой еды?

– Разнообразие в питании очень важно. 
Есть исследования, которые показывают, 
что люди, чей рацион отличается большим 
разнообразием, обладают наиболее здоро-
вым составом микробиоты кишечника.

Также стоит акцентировать внимание 
на том, что полезные вещества лучше ус-
ваиваются из пищи, нежели из биологи-
чески активных добавок в виде таблеток, 
пилюль и капсул. Первое место, куда стоит 
идти за витаминами и микроэлементами, 
это не аптека, а магазин. Там мы набира-
ем разноцветные овощи, фрукты, зелень – 
чем больше цветов, тем больше полезных 
веществ мы получим. И чем шире набор 
продуктов, тем больше полезных бактерий 
будет присутствовать в вашем кишечнике.

Добавлю, что даже пациенты с забо-
леваниями ЖКТ не должны находиться 
всю жизнь на строгих ограничительных 
диетах. Если человек вовремя обратился 
к врачу и получил адекватную терапию, 
болезнь уходит в ремиссию и функция ор-
гана восстанавливается. Тогда мы расши-
ряем рацион пациента, чтобы он получал 
достаточно витаминов и микроэлементов.

– Стоит ли разнообразить свой раци-
он ферментированной пищей?

– Да, ферментированная еда – это от-
лично! К ней относят кисломолочную про-
дукцию, квашеные овощи, выдержанные 
сорта сыра и т.д. По последним данным, 
такие продукты полезны для кишечника 
даже больше, чем пищевые волокна. Они 
обогащают его полезными микроорганиз-
мами, тем самым помогая пищеварению 
и здоровью в целом.

– Имеет ли значение время суток для 
потребления продуктов? Например, 
углеводы только на завтрак, а белок 
– на ужин? И вредно ли есть на ночь?

– На самом деле нашему ЖКТ без раз-
ницы, когда переваривать белок, жиры или 
углеводы. Все переработается в любое вре-
мя суток. Но здесь мы снова возвращаемся 
к контролю калорийности и профилакти-
ке ожирения. Днем наша физическая ак-
тивность повышена. Съеденное в первой 
половине суток, вероятнее всего, уйдет 

на энергию для наших мышц. А если ос-
новная часть калорий поступит вечером и 
непосредственно перед сном, мы рискуем, 
что организм запасет их на черный день. 
Так что желательно распределять приемы 
пищи равномерно в течение суток.

– Нужно ли относиться с опаской к 
блюдам, не свойственным для региона 
проживания? Справится ли кишечник 
сибиряка с тарелкой условного тайско-
го супа на кокосовом молоке?

– Нельзя однозначно сказать: если ты 
сибиряк, никакого тебе том яма. Но если 
блюдо для вас в новинку, стоит начинать 
с небольших порций. Любой здоровый ки-
шечник может дать реакцию на чрезмер-
ную непривычную нагрузку. Также есть 
генетически обусловленные особенности 
ферментной системы. Например, у неко-
торых наблюдается предрасположенность 
к плохому перевариванию молочного са-
хара. Однако жестких ограничений по 
питанию нет.

– По каким сигналам организма мож-
но понять, что с пищеварением что-то 
не так и пора к врачу?

– Если есть какой-то дискомфорт, луч-
ше обратиться к специалисту и убедиться, 
что это не угрожает вашей жизни. Многие 
заболевания желудка и кишечника долгое 
время протекают без симптомов и прояв-
ляются уже на выраженной стадии.

Безусловно, у любого человека хоть раз 
болел живот, возникало вздутие, диарея 
или изжога. Если эти эпизоды не повторя-
ются часто и вы можете объяснить причину 
их появления (переедание, несбалансиро-
ванное питание и т.п.), то такая ситуация, 
возможно, не требует паники и экстрен-
ного обращения к врачу.

Что должно насторожить? Регулярное 
появление следующих симптомов: боль 
в животе, изжога, тошнота и рвота, выра-
женное вздутие, длительное расстройство 
стула (особенно с примесью крови). Также 
тревожные сигналы: немотивированное 
похудение, потеря веса без ограничений 
в питании, отсутствие аппетита или от-
вращение к продуктам. Особенно если эти 
симптомы сопровождаются повышением 
температуры или боли в животе беспокоят 
в ночное время и вы от них просыпаетесь. 
Влияет и отягощенная наследственность 
по заболеваниям желудка и кишечника. 
Все это требует  обращения к врачу как 
можно скорее.

Даже если вас никогда не беспокоил 
ЖКТ, в возрасте 40-50 лет необходимо 
обратиться к гастроэнтерологу и пройти 
обследование желудка и кишечника. Это 
надо для профилактики развития злока-
чественных заболеваний или выявления 
их на ранней стадии.

Александр КАЛЮЖНЫЙ

30 процентов холестерина поступает 
с пищей – им богаты мясо, яйца, сыр 
|| Фото Сергея КУЛИКОВА
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|| Событие

Тюменские велосипедисты-любители 
совершили велопробег по патриотическому 
маршруту и проехали от мемориала 
на площади Памяти в Тюмени до парка 
Пограничников в Казарово. Во время 
поездки они получили не только заряд 
бодрости после преодоления двух десятков 
километров, но и, что гораздо важнее, 
знания об истории и героических людях 
родного города. 

Во время встречи участников велопробега в 
конечной точке маршрута некоторые из ребят 
признались, что приехали в парк Пограничников 
в первый раз и никогда прежде в этом месте не 
бывали. Многие не знали историю сквера Погра-
ничников и преобразования его в парк. Специ-
ально для велосипедистов экскурсию провел 
старший инструктор пограничного управления 
по Курганской и Тюменской областям по работе 
с ветеранами Юрий Рыбин. 

Парк Пограничников – единственный темати-
ческий парк в Российской Федерации, который 
посвящен истории Пограничных войск страны. 
На красивейшей благоустроенной территории 
размещены десятки образцов военной техники. 
Их большое количество позволяет называть парк 
музеем под открытым небом. Больше 20 лет назад 
на территории нынешнего парка были болото и 
свалка, но усилиями ветеранов-пограничников 
и при поддержке горожан сквер был реконстру-
ирован и превратился в прекрасный парк, рас-
сказал ветеран.

В каждом квадратном метре парка Погранич-
ников – память, считает председатель региональ-

ной федерации велосипедного спорта, депутат 
Тюменской областной Думы Юрий Баранчук. 
Люди должны знать историю родной страны, ре-
гиона, города… 

– Жизнь диктует нам необходимость приоб-
щения людей, которые сегодня учатся и работа-
ют, к истории родного края, – оценил идею про-
ведения велопробега Юрий Баранчук. – Почему 
в души людей, которые стояли у истоков, запа-
ло название «сквер Пограничников»? Узнать об 
этом можно только у ветеранов Пограничных 
войск, которые рассказывают о боевом братстве.

Тюменец Олег Зенкевич – один из тех велоси-
педистов, кто побывал в парке впервые.

– На площади Памяти нам рассказали о ме-
мориалах, мы узнали много нового, – поделил-
ся впечатлениями мужчина. – Например, не все 
знают, что памятник воинам, умершим от ран в 
госпиталях Тюмени, самый старый мемориал пло-
щади был создан как раз на месте могил солдат, 
умерших в госпиталях Тюмени и похороненных 
на южной окраине Текутьевского кладбища. Мне 
понравился парк Пограничников – приеду сюда 
еще раз с сыном.

На призыв проехать по улицам города отклик-
нулись более двадцати тюменцев, рассказала ор-
ганизатор фестиваля «Велогон», общественный 
активист Екатерина Смыляева. 

– Это моя идея, потому что я люблю патри-
отику и считаю, что будет очень хорошо, если 
люди будут прирастать любовью к родной стра-
не, объединяться и поддерживать друг друга, – 
объяснила она. 

У тюменских велосипедистов есть точка при-
тяжения, где они постоянно собираются, – это 
мемориал Свеча Памяти. Однако мало кто заду-
мывается о значении этого памятника для Тю-

менской области. Организатор 
велопробега рассказала вело-
сипедистам-любителям об исто-
рии мемориала, а также о создании 
в Тюмени сквера Петра Потапова, в 
котором установлен памятник трудовому 
подвигу тюменцев во время Великой Отечествен-
ной войны – макет торпедного катера.

Сергей КУЗНЕЦОВ

Кстати

Участники велопробега – будущие 
участники фестиваля «Велогон», ко-
торый пройдет 13 мая в Гилевской 
роще. В рамках подготовки к этому 
мероприятию велоактивисты проводят 
серию велосипедных выездов, чтобы 
сплотить людей, чтобы они катались, 
выезжали, тренировались и регулярно 
занимались спортом. Первый выезд ко 
Дню космонавтики был организован 
на космическую тему, второй – посвя-
щен патриотической тематике. Всего 
в течение велосезона, который про-
должается около полугода, пройдет 
больше 100 пробегов и выездных со-
бытий для тюменских велосипедистов.

Патриотическим маршрутом
Тюменцы совершили велопробег памяти

В конечной точке маршрута – в парке Пограничников, где установлена военная техника, ветераны 
провели для велосипедистов экскурсию || Фото Екатерины ХРИСТОЗОВОЙ
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